

no da espera el

# CAMBIO

¿lo hará el gobierno,  
o el pueblo en la calle?

INSURRECCIÓN



**Mensaje.** De Año Nuevo  
2023. El año del 'País Político'  
**Miradas.** Desde Fuentes a Zizek

# INSURRECCIÓN 928

## CARICATURA

03 Arden los años viejos  
*Yuma*

## EDITORIAL

04 No aplazar los cambios  
*Comando Central (COCE)*

## DECLARACIONES

06 Mensaje navideño y de año nuevo  
*Frente de Guerra Urbano Nacional*

## DEBATES del CONFLICTO

10 A través de esa mirada  
*Antonio García, Primer Comandante del ELN*

14 El cambio no da espera  
*Damaris Izaguirre*

16 Otro aumento salarial insuficiente  
*Claudia Julieta Parra*

## SOLUCIÓN POLÍTICA

18 Colombia, potencia mundial de qué...  
*Himelda Ascanio*

## REDES SOCIALES

22 Expropiar a los despojadores de tierras  
*Javier Mauricio Galvis Flores*

## ECONOMÍA

26 No basta con bajar el desempleo  
*Chavela Villamil*

## CLEPTOCRACIA

30 La desfachatez del Fiscal General  
*Sergio Torres*

## BALANCE 2023

34 El año del 'país político'  
*Mónica Montoya*

# ARDEN LOS AÑOS VIEJOS

*Yuma*



Insurrección #928. 01-01-2024 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia  
[www.eln-vores.net](http://www.eln-vores.net) / @vorescol64 [Instagram] / t.me/vores1964 [Telegram]

Portada. 'Hora del verdadero cambio' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Franja de Gaza, 30-11-2023 / Fotografía de H Farid



# NO APLAZAR LOS CAMBIOS



D Arenas

## *Comando Central (ELN)*

Algunos creen que el cambio es el lema de un movimiento o de un Gobierno, cuando lo real es que se trata del momento histórico por el que pasa Colombia, que demanda actuar acorde con este signo de los tiempos.



La crisis del régimen represor la evidenció el Estallido Social de 2021, cuando pese al trato de guerra que le dieron, la protesta social se mantuvo por tres meses, levantando demandas de cambio que sobrepasaron las tradicionales reivindicaciones provinciales y sectoriales, tales metas políticas han sido recogidas por distintos movimientos y hasta por el actual Gobierno; pero las élites que se oponen a que haya transformaciones democráticas, así hayan sido desplazadas del Gobierno, persisten en su cruzada para que no se toque sus privilegios; mientras otra parte de la élite que entró en pánico con el Estallido Social, dice estar dispuesta a que haya cambios en el país, que favorezcan a la gran mayoría empobrecida y excluida.

La fuerza de los de abajo es el motor que impulsa los cambios, que sigue en contraposición con la fuerza de los de arriba, quienes persiguen que Colombia prosiga tal cual como ha vivido hasta hoy, a un lado se sitúa el actual gobierno que intenta componer fuerzas con los de arriba y cuando le fallan recurre a llamar a la calle a la fuerza de los de abajo; en este vaivén se ha ido año y medio de este Gobierno. Para agravar el panorama, desde afuera la potencia norteamericana mete su largo brazo a través de sus agentes, buscando que el país no cambie, para que no se coloquen en riesgo sus intereses geopolíticos.

Dos caminos están por recorrerse en Colombia, el tradicional de atravesarse a los cambios 'a sangre y fuego' o intentar un nuevo modelo de enfrentar diferencias, basado en construir una solución política del conflicto, en la que una amplia participación de la sociedad establezca una Agenda de transformaciones, en cuyo desarrollo se fragüe una alianza política, social y económica, como sumatoria de fuerzas que sirva para crear un Gran Acuerdo Nacional que soporte esta plataforma para democratizar el país.

Al anterior modelo de paz, no de pacificación, está dispuesto a sumarse el Ejército de Liberación Nacional, y por ello se mantiene en la Mesa de diálogos con este gobierno, en la expectativa de aportar a construir una visión común de paz, más allá de la que pueda tener el gobierno o el ELN.



# MENSAJE NAVIDEÑO Y DE AÑO NUEVO



## *Frente de Guerra Urbano Nacional*

Un saludo revolucionario lleno de esperanza de parte del Frente de Guerra Urbano Nacional “Comandante en Jefe Camilo Torres Restrepo” del ELN, para todo el pueblo colombiano. De igual manera enviamos un abrazo rojo y negro para toda la militancia elena donde quiera que se encuentren, sea en los campos, ciudades o cárceles de nuestra amada Colombia.



6 DECLARACIONES

**E**ste 2023 como ELN nos dispusimos a avanzar en el diálogo con el Gobierno Nacional, lo cual posibilitó el acuerdo de Cese el Fuego Bilateral Temporal Nacional y el inicio de la construcción de agendas en la búsqueda de soluciones a los conflictos históricos de nuestro país, proceso que se fundamenta en la Participación de la Sociedad, base para lograr transformaciones reales en Colombia, por eso los invitamos a continuar participando y hacer parte del proceso mismo, porque ¡Participar es Decidir!

La paz se puede ver de diferentes maneras, y cada quien la plantea cómo considera o le conviene. El clamor por la paz no es solo nacional, es una petición mundial, ya que a nivel Internacional se viene evidenciando como las guerras son un motivo para enriquecer los negocios armamentistas, que ven la oportunidad de sacar al mercado lo que se queda en sus bodegas. Como ELN, analizando otros procesos de paz, consideramos que una paz real solo será fruto de la participación de la sociedad y de la realización de cambios para el bienestar de las mayorías.

Es de resaltar los avances que hemos tenido al asumir los dos acuerdos pactados, sin embargo, somos conscientes que en los territorios los conflictos se agudizan por muchas situaciones que son ajenas a nuestra voluntad. Por ejemplo, se mantienen las precarias condiciones de vida de las clases empobrecidas que no sienten que haya mejoras en la cotidianidad, como es el caso del costo de la canasta familiar, el desempleo y el mal salario, la falta de atención en salud, la ausencia de una vivienda digna, entre otras.

Por otra parte, no cesan las confrontaciones con los grupos paramilitares apoyados por las Fuerzas Militares, sigue habiendo territorios donde asesinan, torturan y masacran no solo a líderes sociales, sino a cualquiera que se atravesase en el camino. La difícil situación que se vive en el Pacífico colombiano hoy, nos reafirma en la necesidad de persistir en la defensa de los territorios, de no dejar al pueblo en manos de las armas de los enemigos y sus aliados. Cuenten con el ELN, estaremos ¡Siempre Junto al Pueblo!

Este último trimestre sentimos desde la distancia el genocidio bárbaro y cruel contra la dignidad del pueblo palestino de parte del Estado sionista de Israel. El mundo se ha expresado y ha hecho sentir su voz, para que cesen los bombardeos y llegue la paz, reconociendo los derechos de los palestinos como Estado libre y soberano. Al final ante las imágenes tan





fuertes que hemos visto sobre las muertes de los niños, niñas y mujeres del pueblo palestino, es increíble cómo ha habido indiferencia, pasividad y complacencia de las élites gobernantes del mundo, que contrasta con las grandes movilizaciones de los pueblos rechazando estas prácticas asesinas, violatorias de los Derechos de los Pueblos y de la dignidad del ser humano.

Nuestro mensaje navideño va cargado de solidaridad con aquellos territorios de nuestra Colombia que viven el dolor, la tristeza y la desolación, del mismo modo solidaridad con los pueblos del mundo que resisten al saqueo y la humillación, al intento de desaparecerlos de la faz de la tierra. Este mensaje lleno de esperanza, para animarnos, persistir y resistir en la lucha, en las convicciones, en las opciones de cambio y en los trabajos colectivos.

Estas fechas son de reflexión, fraternidad, compartir, aún en medio de las injusticias. Como revolucionarios seguimos fortaleciendo nuestra conciencia y nuestra moral de lucha. Las Elenas y Elenos hemos decidido dar nuestros mayores esfuerzos para lograr justicia y libertad para el pueblo, y en ello nos reafirmamos en estos tiempos.

La unidad de los pueblos, en estos momentos de hostilidad, será la llama que siga encendiendo la resistencia, para transformar nuestras realidades hacia un mundo al alcance de nuestros sueños.

Que este 2024 sea para comprender que unidos somos más y que el uso de las armas es legítimo, porque los pueblos tenemos el derecho de defendernos y rebelarnos contra la injusticia y la opresión.

¡Colombia... para los Trabajadores!  
¡Ni Un Paso Atrás... Liberación o Muerte!

## **Frente de Guerra Urbano Nacional**

Comandante en Jefe Camilo Torres Restrepo  
Ejército de Liberación Nacional

Ciudades de Colombia  
Diciembre 24 de 2023



# A TRAVÉS DE ESA MIRADA



Clementine

## *Antonio García, Primer Comandante del ELN*

Escuchando y leyendo las diversas opiniones de funcionarios gubernamentales y "operadores de opinión", con todo lo que se dice podría escribirse una novela, que al decir del escritor mexicano Carlos Fuentes, es la que se ocupa del arte de la imaginación.



También se escuchan muchas cosas que parecen chistes, como lo deja ver el filósofo esloveno Slavoj Žižek en su obra: "Mis chistes, mi filosofía", recomendado para estos tiempos de nostalgias y tristezas, sobre todo para los aburridos. Desde luego que el humor está en el origen mismo de la novela, de ahí mis dudas al escribir esta columna.

Tanto el Fiscal como el Defensor (de paracos) han dicho que el ELN está pidiendo financiación al Gobierno; estaríamos locos si eso fuera cierto, a nadie cuerdo se le ocurriría solicitarle a su enemigo que lo financie; en los diferentes momentos hemos dicho que del Gobierno no recibiríamos "ni uncentavo", hay suficientes testigos documentados.

Tampoco el ELN ha dicho que deja de "hacer retenciones" a cambio que lo financien. Lo que dijimos desde un inicio era que si se quería hacer un Cese el Fuego en el curso de las negociaciones era necesario buscar financiación para mantener los combatientes del ELN, el no hacerlo equivalía a colocar en riesgo el proceso, pues no era presentable tener que realizar operaciones militares para obtener finanzas, no era presentable para todos, para el ELN, para el Gobierno y los Garantes internacionales, al mismo Presidente Petro se lo dije.

Es elemental que el ELN no va a colocarse la soga en el cuello para matarse, es lo que quiere el Estado y los círculos de poder, que se acabe la rebeldía armada para que todo siga igual. Eso han sido todos los "procesos de paz en Colombia", desmovilización y desarme de las guerrillas rebeldes y nada de cambios para la población. Por ahora no existe ningún acuerdo sobre cambios para el país, eso aún no se ha dado.

El ELN por el solo hecho de ser una Organización de Rebeldes Alzados en Armas, todo lo que haga será ilegal, hasta hablar con una persona en su casa, tanto esa persona como el guerrillero pueden ser capturados y llevados a la cárcel, si les va bien. ¿Podría haber una forma de financiarse en el proceso de paz de "manera legal"?, por favor que alguien nos lo diga.





Entendemos que el Gobierno colombiano recibe financiación para el proceso de paz, tanto para su Delegación como para sus actividades, sería bueno que nos presentaran las cuentas, tanto los que reciben, como los que dan. Así mirando las cosas podemos examinar "la justicia de los procesos de paz", como diría la canción: lo ancho para ellos y lo angosto para uno. Resulta que hasta en los procesos de paz se reproduce la injusticia, y todos aplauden.

Se ha dicho que yo estoy justificando "las retenciones", cosa que también es falso, pues yo lo que hago es aprovechar las RSS para hacer claridad a las malas interpretaciones que se está haciendo de los acuerdos firmados. No justifico, sino que reclamo justicia, más equilibrio para las dos partes en la Mesa. Si el Gobierno colombiano está recibiendo financiamiento internacional para el proceso de paz, igual debería hacerse con el ELN.

Entre otras cosas... ¿cuánto gana cada integrante de la Delegación de Paz del gobierno? ¿De dónde sale ese dinero?

Como diría Zizek en el chiste de los Tres Blancos y Dos Negros de la obra mencionada: <<"¿Qué soy para la mirada del Otro mientras me follan?", como si su mismísima identidad se estableciera a través de esa mirada>>.



# EL CAMBIO NO DA ESPERA



*Damaris Izaguirre*

El Estallido Social de 2021 no surgió por 'generación espontánea', se originó por el cúmulo de condiciones adversas que indignifican la vida de Los Nadie y los excluidos, y sentó las bases de un plan de acción de transformaciones estructurales que no dan espera.



La pobreza y la desigualdad han campeado en el país durante décadas, casi desde que existimos como República, sin que ningún Gobierno sin importar su tinte político o ideológico haga algo para ponerles fin o por lo menos mitigarlas. Estas condiciones de miseria en la que viven diariamente millones de colombianos dieron origen a un conflicto social y armado; aparentemente este conflicto no ha sido depuesto por la incapacidad del gobierno de negociar con la insurgencia una solución política, pero en realidad, obedece a que todos los Gobiernos sin excepción son serviles al régimen, por lo tanto, no se pueden comprometer a hacer algún tipo de cambio social o económico, que sea contrario a los intereses del régimen y que tan siquiera haga tambalear el statu quo.

El 2024 avizora un contexto más crítico y caldeado que el del año anterior, la acentuada crisis económica y la decisión política del Gobierno de continuar desmontando subsidios a productos esenciales en la cadena productiva del país, como lo son la gasolina y el diesel, la anunciada nivelación de la tablatura de peajes, entre otros, son el caldo de cultivo propicio un nuevo Estallido Social, contexto que desde luego las fuerzas opositoras aprovecharán y capitalizarán a su favor, tal como lo hicieron Iván Cepeda, Francia Márquez y Gustavo Petro durante el 2021. Este panorama sórdido que se vislumbra, desde luego agrietará aún más la ya maltrecha gobernabilidad del Gobierno del cambio.

El Gobierno del cambio en su cuestionada administración se ha mostrado más interesado en proteger los intereses de organismos multilaterales como el FMI y el BM, en hacer alianzas con los políticos tradicionales y las viejas castas partidistas, que permiten el reacomodamiento del régimen; en vez de centrarse en las necesidades socioeconómicas apremiantes de los millones de colombianos a los que les 'cambió humo por votos'. Las transformaciones que exigió el Estallido Social no se pueden dejar a la deriva y ante la manifiesta involuntad política del Gobierno y del régimen para ejecutarlas, solo queda un camino posible, la lucha popular constante para arrebatarse a los poderosos los derechos y transformaciones que durante décadas nos han sido negados.



# OTRO AUMENTO SALARIAL INSUFICIENTE



*Claudia Julieta Parra*

Tras más de un mes de negociación del salario mínimo entre trabajadores y empresarios, no fue posible concertar el incremento salarial del próximo año, razón por la cual este incremento fue fijado por decreto y no dejó satisfecho ni a los empresarios ni a los trabajadores.



**E**s innegable la desaceleración que sufre nuestra economía, el fuerte impacto que la inflación y las altas tasas de interés ejercen sobre el costo de vida, lo que desencadena la pérdida de poder adquisitivo per cápita, que ha contraído los mercados por acción de una caída abrupta de la demanda; lo que hace insuficiente el salario mínimo actual, haciendo necesario más que un aumento del sueldo con referencia a la inflación salarial, una nivelación salarial acorde al costo de vida.

Según el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), durante el mes de noviembre el índice de inflación fue de 10,15 por ciento y es poco probable que este indicador cierre el año por debajo del 10 por ciento. El Gobierno a través de un decreto fijó el incremento salarial en 140.000 pesos lo que equivale a un aumento nominal de 12 por ciento, dada la cifra actual de inflación el incremento real es de tan solo 1,85 por ciento; que no alcanza a cubrir ni siquiera los aumentos propios del inicio del año.

La gran mayoría de trabajadores formales decrecerán su poder adquisitivo, y aún más los trabajadores informales que no tienen un salario fijo, pero si los afecta directamente los incrementos ligados al salario mínimo. Esta situación, hace inaplazable que el gobierno replantee las implicaciones de continuar adoptando el Trickle-Down-Efect (TDE) [\*], como directriz económica; y busque disminuir beneficios a los grandes capitales y centrarse en el incremento del poder adquisitivo per cápita, sin importar que esto implique una disminución de las utilidades netas de las grandes empresas.

Reactivar nuestra economía tiene implícito una política económica centrada en la formalización del empleo, una tributación centrada en los grandes capitales de orden redistributivo y sin destinación al Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de Deuda Externa); solo de esta manera es posible incrementar el capital líquido circulante y frenar la caída abrupta de la demanda que desacelera la economía y desemboque en una inevitable estanflación.

[\*] TDE: axioma del capitalismo neoliberal por el que los gobiernos rebajan impuestos a las grandes corporaciones, en el supuesto que ellas al acrecentar sus riquezas, las derramen o goteen hacia las capas bajas de la población. Tras décadas de aplicar este TDE, los países han incrementado la riqueza de los más ricos, a costa de multiplicar la pobreza y la miseria.



# COLOMBIA, POTENCIA MUNDIAL DE QUÉ...



Cindycolores

## *Himelda Ascanio*

El nombre del Plan Nacional de Desarrollo y el lema del Gobierno supone un gran derrotero, para ser potencia mundial de la vida se requiere frenar el genocidio contra los liderazgos populares, y acabar con indicadores en números de muertos, sostenidos desde los gobiernos anteriores.



18 SOLUCIÓN POLÍTICA

**E**sa fue una de las promesas de campaña del presidente Petro, y digamos que una de sus apuestas de gobierno; sin embargo, en lo corrido de su mandato esto no ha arrojado resultados, irónicamente hay indicadores que se sostienen invariables desde gobiernos anteriores, por ejemplo, el número de masacres perpetradas cada año.

Según la Real Academia de la Lengua una masacre es la “matanza de personas, por lo general indefensas, producida por ataque armado o causa parecida”. En Colombia este significado tiene además otras connotaciones políticas, relacionadas con la generación de miedo en las comunidades, con el espectáculo macabro de la muerte como mensaje y como advertencia, con una manifestación de la bestialidad y un escenario desprovisto de cualquier sentido de humanidad. Práctica auspiciada por el viejo régimen y los señores de la guerra.

## Una continuidad odiosa

Hasta el 30 de diciembre 2023 se habían cometido 94 masacres, según el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz); la última de ellas cometida el 25 de diciembre en Mosquera, Cundinamarca. Con ese número prácticamente se igualan las cifras del 2020, 2021 y 2022, aunque la cantidad de víctimas si disminuyó de 343 muertos en 2022 a 303 en 2023, según datos de este mismo instituto. Estas horrosas cifras cobran un mayor significado dado el cambio de Gobierno.

A pesar de tener un gobierno de extracción popular, el viejo régimen sigue detentando el poder fáctico y movilizand su maquinaria de muerte sobre el país. Duro reto para Gustavo Petro que más allá de las promesas, se enfrenta a una decisión que hasta ahora no le arroja resultados transformadores; seguir haciendo Acuerdos de Gobernabilidad con los masacradores representantes del viejo régimen ó cumplir con el mandato popular y de la mano de los sectores populares iniciar las transformaciones estructurales.

No es casualidad que las zonas más afectadas sean Valle del Cauca, Antioquia, Atlántico y Cauca, regiones donde han multiplicado las formas de paramilitarismo más recientes. Los informes muestran



# 10 LÍDERES Y 3 EXCOMBATIENTES QUE ASESINARON EN DICIEMBRE 2023

Día	Nombre	Sector	Municipio / Localidad	Departamento
2	María I. Ramos	Comunal	Solita	Caquetá
3	Phanor Guazaquillo	Indígena	Puerto Asís	Putumayo
4	Pedro P. Salas S.	Campesino	Puerto Asís	Putumayo
4	Robiro Rojas B.	Comunal	Sotomayor	Nariño
5	Wilmer R. Pérez R.	Excombatiente	Calarcá	Quindío
7	Camilo Osuna	Ambiental	Cali	Valle del Cauca
12	Henry Acero	Pupular	Ciudad Bolívar	Bogotá
13	Yesid O. Morales	Excombatiente	Mesetas	Meta
14	Tulia Carrillo L.	Comunal	Tame	Arauca
22	Elmer Abonia R.	Político	Guachené	Cauca
22	John F. Ramos O.	Indígena	Santander de Quilichao	Cauca
24	Eliecer Puyo C.	Indígena	Caldono	Cauca
28	Yohan Serna Murillo	Excombatiente	Turbo	Antioquia

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 31-12-2023



M Banchon

## 5 MASACRES QUE PERPETRARON EN DICIEMBRE 2023

Día	Víctimas	Municipio / Localidad	Departamento
2	3	Palmira	Valle del Cauca
3	3	Santa Fe de Antioquia	Antioquia
3	3	Caicedo	Antioquia
22	5	Santander de Quilichao	Cauca
25	3	Mosquera	Cundinamarca

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 31-12-2023

# EXTERMINIO SOCIAL Y POPULAR DURANTE 2023

Mes	Líderes	Excombatientes	Masacres
Enero	11	0	10
Febrero	11	1	10
Marzo	13	4	6
Abril	17	1	1
Mayo	11	5	6
Junio	9	5	6
Julio	17	3	4
Agosto	20	3	6
Septiembre	10	4	5
Octubre	8	5	7
Noviembre	13	2	7
Diciembre	10	3	5
<b>TOTAL</b>	<b>150</b>	<b>36</b>	<b>73</b>

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 31-12-2023

quienes son los grupos perpetradores de estos crímenes, todos ellos asociados a la estrategia paramilitar, que continúa ejecutándose y que tiene como principal auspiciador a las Fuerzas Armadas (FFAA).

Más allá de lamentaciones virtuales, el presidente debiera desproveerse de soberbia y enfocarse en las transformaciones fundamentales. Asumir el diálogo y la búsqueda de una visión común de paz con quienes hemos hecho manifiesto dicho acuerdo. Alejarse de las doctrinas del viejo régimen para buscar de verdad el cambio. Las cifras como estas de la cantidad de masacres, son números de muerte y una muestra más, un indicador de algo que aún no cambia. Y desde el pueblo hemos exigido el cambio y la vida.

## Asesinados esta semana

**Eliecer Puyo Chocué**, asesinado el 24 de diciembre en Caldon, Cauca. Era comunero y guardia indígena del Resguardo La Laguna.

**Yohan Serna Murillo**, asesinado el 28 de diciembre en Turbo, Antioquia. Era firmante del acuerdo de paz.

Masacre número 94. Tres personas fueron asesinadas en la **vereda San Francisco, Mosquera, Cundinamarca**.



# EXPROPIAR A LOS DESPOJADORES DE TIERRAS



Clementine

*Javier Mauricio Galvis Flores*

El paramilitarismo persiste y está en abierta colusión con las Fuerzas Armadas, con dos objetivos comunes, afianzar el programa contrainsurgente y despojar a las comunidades de sus tierras para permitir la expansión de las multinacionales extractivistas.



## VIERNES 29 DE DICIEMBRE

### Salario mínimo sube 12 por ciento

Shameel Thahir Silva @ShameelThahir

**S**i algo quedó claro en el 2023 es que la mentira que subir el salario mínimo por encima de la inflación no genera más inflación, sino que pone dinero en los bolsillos de las familias trabajadoras para que dinamicen el consumo y la economía. Muchas gracias presidente @petrogustavo

Alexander López Maya @AlexLopezMaya

Celebramos los aumentos del salario mínimo en un 12% y del auxilio de transporte en un 15%. Esta medida ayudará a los trabajadores a tener una mejor economía en sus hogares y protegerá ese ingreso de la inflación reportada.

## JUEVES 28 DE DICIEMBRE

### El personaje del año

Calichear @Calichear

El personaje del año en Colombia tiene que ser @petrogustavo indudablemente.

Generalísima @Generalsandrita

El personaje del año en Colombia es la inflación.

Shakespeare Cervantes & Dante @Literatureandmo

Aunque a muchos no les guste, el personaje del año en Colombia es la JEP.

## MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE

### Matrícula Cero

Simón Pérez Londoño @simonperezlon

La #MatrículaCero es un logro del movimiento estudiantil que a través de años de lucha y resistencia ha logrado ganar espacios y reivindicaciones sociales y políticas.





[AquinoTicias @AquinoTicias1](#)

Solo el 45 por ciento de los jóvenes en Medellín acceden a educación superior, pero la cifra no es igual en las comunas del norte de la ciudad, allí solo 2 de cada 10 estudiantes bachilleres logran ingresar. #MatrículaCero.

## MARTES 26 DE DICIEMBRE

[Libertad para Palestina](#)

[Wayne Ariza Jaramillo @WayneAJa](#)

Libertad Para Palestina. Hace 77 años, judíos sionistas invadieron Palestina, masacraron, esclavizaron y se robaron la tierra de Jesús. 77 años bombardeando el pesebre, siguen crucificando Jesuses, "el pueblo elegido de dios".

[EsAzucar UEB Artemisa @Esazucar\\_Art](#)

Las causas justas son justas, y enorgullece, realza nuestra humanidad y vale la pena gritar a favor de ellas. Libertad para Palestina, Alto al fuego definitivo en Palestina y Condenad a todos aquellos que participan y apoyan semejante genocidio. #FreePalestine

## LUNES 25 DE DICIEMBRE

### No más usurpación de tierras

Elizabeth Ortiz @ElizabethCristi7

Que rabia esto. Muchas tierras que fueron arrebatadas por paramilitares a campesinos colombianos, terminaron en manos de empresarios ricos y poderosos. El grupo Argos fue una de las compañías que se benefició con la adquisición de estas tierras y, tras no poder probar la buena fe exenta de culpa por unas tierras adquiridas en Montes de María, está en la obligación de restituir dichas tierras a los campesinos.

Julián @3JAMA13

En Colombia los paramilitares son ejércitos al servicio de los ricos y los poderosos. El verdadero conflicto es entre terratenientes y campesinos, en Colombia existe el militarismo empresarial, sangre por dinero.

Enrique @NelsonE18745937

Por qué en este Gobierno no sacan la ley de expropiación de tierras a esos ladrones ricachones. Y devolver a sus dueños originales #Campesinos.

## LA ÑAPA: LAS FINANZAS PARA EL PROCESO DE PAZ

Antonio García @AntonioGaELN

El ELN no ha dicho que deja de hacer retenciones a cambio que lo financien. Lo que dijimos desde un inicio era que si se quería hacer un Cese el Fuego en el curso de las negociaciones, era necesario buscar financiación para mantener los combatientes del ELN. Si el Gobierno colombiano está recibiendo financiamiento internacional para el proceso de paz, igual debería hacerse con el ELN. Entendemos que el Gobierno recibe financiación para el proceso de paz, tanto para su Delegación como para sus actividades, sería bueno que nos presentaran las cuentas, tanto los que reciben, como los que dan.



# NO BASTA CON BAJAR EL DESEMPLEO



P D' Pablos

## *Chavela Villamil*

Uno de los principales problemas de nuestra economía es la pérdida de poder adquisitivo per cápita causado por el desempleo y el empleo informal; aunque en los últimos meses ha habido una disminución leve del desempleo, no se resuelve la crisis económica ni el déficit de costo de vida.



La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT), sostienen que la Tasa de Participación Laboral y Desocupación en la región han venido presentando una mejoría paulatina, sin embargo, persiste el decrecimiento de la productividad; tanto la Cepal como la OIT han enfatizado en que a la vez que baja el desempleo aumenta el empleo informal, por lo tanto “los salarios y la productividad han vuelto a sus trayectorias precrisis, lo que equivale a un estancamiento. De igual forma la pérdida de poder adquisitivo generalizada deja las economías en abierta desaceleración y con bajo pronóstico de recuperación de su desarrollo antes del 2025” [1], lo que agudiza la actual crisis económica ya que los salarios siguen siendo deficitarios respecto al costo de vida.

## Disminución fugaz del desempleo

Según el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), en noviembre la tasa de desocupación llegó al 9,0 por ciento, cifra inferior a la que se había registrado hace un año, cuando fue de 9,5 por ciento; en noviembre el número de personas ocupadas fue de 23.186.000 en el total nacional, las ramas que más aportaron positivamente a la variación de la población ocupada fueron Transporte y almacenamiento (1,3 puntos porcentuales), Construcción (0,5 puntos porcentuales), y Alojamiento y servicios de comida con 0,5 puntos porcentuales. La población ocupada aumentó alrededor de 700.000 personas, para un total global de 23,2 millones, de los cuales 377.000 son mujeres y 322.000 son hombres [2]. En contraste con la disminución del desempleo nacional, 17 ciudades capitales mantienen su índice de desempleo por encima de la media nacional.

Según la información oficial del DANE durante el mes de noviembre el desempleo informal llegó a 62,3 por ciento, es decir, 6 de cada 10 trabajadores engrosan el trabajo informal, lo que genera una burbuja especulativa en términos de productividad y desarrollo, ya que según las cifras más del 50 por ciento de los empleos recuperados son atribuidos al empleo informal, lo que no genera ni solides económica ni recuperación del déficit de poder adquisitivo,





ya que la informalidad no da estabilidad laboral y económica, pues los ingresos percibidos por los empleados informales no les permite cubrir sus gastos básicos, por ende no tiene ninguna repercusión directa en mejorar el déficit del Costo de Vida.

La estabilidad y dinamización de una economía no está inferida únicamente por la ocupación laboral, sino que en sí misma está determinada por la capacidad del poder adquisitivo per cápita, ya que sin este, el mercado cae en un descenso grave de la demanda y se desacelera. Por ende, es un riesgo financiero sostener la productividad con base en una economía informal, aunque esta garantiza fluctuación de masa monetaria, no permite generación sostenida y progresiva de poder adquisitivo per cápita, además pauperiza las condiciones laborales.



# TASA DE DESOCUPACIÓN DE LAS PRINCIPALES CIUDADES

Ciudad	Índice de desempleo (%)	Ciudad	Índice de desempleo (%)
Quibdó	23,8	Villavicencio	10,9
Riohacha	13,8	Valledupar	10,6
Ibagué	13,2	Sincelejo	10,1
Florencia	13	Popayán	9,8
Montería	12,6	Tunja	9,6
Cúcuta	11,7	Cali	9,5
Armenia	11,6	Pereira	9,3
Cartagena	11	Pasto	9,3
Neiva	10,9		

Fuente: Equipo de Investigación Económica de la Revista Insurrección, con información del DANE

## Transformar el modelo productivo y económico

La reactivación de la economía tiene implícito aumentar el flujo de capital circulante y el aumento del poder adquisitivo per cápita, para lo cual es necesario crear nuevas plazas laborales y la formalización laboral, además requiere un nuevo modelo de tributación con enfoque redistributivo y diferencial acorde al capital neto.

La desaceleración económica, la Recesión Técnica declarada por el Banco de la República, el incremento constante de la Deuda Externa, entre otros, exigen una política de austeridad que permita mitigar estos fenómenos; lo que hace inaplazable un cambio de fondo en el modelo económico, que disminuya el gasto corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de Deuda Externa), fortalezca integralmente la producción nacional y equilibre la balanza comercial, disminuyendo la importación de materias primas y productos con valor agregado. Superar la actual crisis económica y el déficit de poder adquisitivo, implica instaurar una política económica fundada en la formalización del empleo y la mejoría de las condiciones salariales.

[1] Mercado laboral de Latinoamérica se recupera, pero no lo suficiente. Bloomberg, 17-11-2023.

[2] En Colombia en noviembre hubo 2,29 millones de personas desocupadas. Valora Analitik, 22-12-2023.



# LA DESFACHATEZ DEL FISCAL GENERAL



*Sergio Torres*

Ya no sorprenden las barbosadas del Fiscal General, que ante la proximidad del final de su periodo y su segura huida, se atreve a celebrar y difundir los supuestos triunfos de su nefasta Fiscalía.



**A** sí como le sucedió al amigo que lo delegó como Fiscal General de la República y está en el pódium de los peores presidentes de la historia, Francisco Barbosa pasará a la historia como uno de los peores Fiscales que hayan pasado por ese ente de justicia. Sus inocultables vínculos con las mafias y el paramilitarismo sobresalen en una institución absolutamente plagada de corrupción.

A través de un comunicado la Fiscalía entregó un balance en el que se lee: “El Direccionamiento Estratégico 2020 – 2024, definido por el Fiscal General de la Nación, Francisco Barbosa Delgado, priorizó el trabajo investigativo para poner en evidencia a las diferentes redes criminales que se apropian de los recursos públicos destinados a subsanar las necesidades de la población, y lograr la judicialización de los responsables de estas conductas ilegales”. Barbosa miente y cree que con cifras puede ocultar la realidad de su gestión entregada al crimen.

## Estrategia de impunidad

El único direccionamiento estratégico de la Fiscalía fue el de garantizar la impunidad como pilar de sostenimiento del viejo régimen. Todas las recomendaciones hechas por organismos internacionales coincidieron en la altísima cifra de porcentaje de impunidad que se registra en Colombia. La gran mayoría de los casos de asesinatos a líderes y líderes sociales están prácticamente archivados sin resolución alguna.

Las cifras “anticorrupción” de Barbosa son una falsedad, ya que en la mayoría de los casos, las capturas, imputaciones e investigaciones no se enfocan en las cabezas de la corrupción. El papel del Fiscal ha sido mantener alejados a los verdaderos capos de la mafia y la corrupción, incluso mostrando descaradamente estas intenciones, como lo ha hecho frente a las acusaciones sobre Álvaro Uribe, en donde la Fiscalía se atrevió a pedir el cierre de la investigación y la no imputación de este expresidente.



CUAL ES LA  
PAYASADA CON  
EL PUEBLO ?



El tamaño del cinismo es tal, que en dicho comunicado se atreven a mencionar el caso de Odebrecht, haciendo alarde de la “imputación en contra de 104 personas”, cuando todo el país sabe que los principales culpables perpetradores de este caso son Sarmiento Angulo y ‘Fiscal Cianuro’ Néstor Humberto Martínez; ante los cuales Barbosa, se ha batido para torcer y desaparecer las pruebas, aún incluso cuando Sarmiento Angulo aceptó cargos en los Estados Unidos.

Caso similar sucede con las cifras de ocultamiento en las que según “acusaron a nueve gobernadores y a 50 exgobernadores; y lograron 34 condenas en contra de 23 exgobernadores”. Justamente en las pasadas elecciones del 29 de octubre quedó retratado el alto nivel de consolidación de los clanes regionales y su libertad para delinquir y mantener el poder político en las regiones. Los evidentes nexos de los Char en el Atlántico, la impunidad de los Gnecco, el clan de la baronesa Dilian Francisca Toro en el Valle y la vuelta a la alcaldía de Fico Gutiérrez a pesar de los nexos con la Oficina de sicarios de Envigado, son algunos de los casos en los cuales no fluyen las investigaciones.

## El final esperado

El comunicado de balance de la Fiscalía hace recordar una de las frases de Jaime Garzón, “prohibido limpiarse con el mantel”, en este caso las cifras entregadas demuestran la permanencia de la corrupción en todos los aparatos del Estado. Y con ello la garantía de impunidad que la Fiscalía ha significado.

Está próxima la culminación de las tropelías de este Fiscal, la Corte decidirá el próximo 25 de enero, el final del sombrío periodo de Barbosa. Ojalá esto pueda significar cambios en la administración de justicia en Colombia. Pues de no ser así, difícilmente podrá pensarse en la construcción de la Paz y en un Acuerdo Nacional por las transformaciones.



# EL AÑO DEL 'PAÍS POLÍTICO'



*Mónica Montoya*

Para un balance del año político en Colombia, debe expresarse la razón por la que es esperable un mínimo de realizaciones en un tiempo tan corto, hacer recuento de las inercias estructurales del país, y distinguir qué naturaleza es la de los sujetos o actores que hacemos dicho examen.



**N**o es lo mismo hacerlo desde el llamado 'país político' a partir de una visión de las élites, a hacerlo desde el 'país nacional' en el mismo lugar de los excluidos de siempre, de donde venimos como insurgencia, para usar los términos empleados por Gaitán hace ya ochenta años. Por supuesto mucha historia ha corrido desde entonces.

Siendo Petro el primer presidente fruto de una identidad de izquierda que obtiene el triunfo electoral, se trata de juzgar también desde esa particularidad, suponiendo que este 2023 iba ser el del arranque de una nueva etapa histórica. Sin embargo, no fue así. Es decir: asistimos a una rutina en la que los rasgos y esencias del régimen político se mantienen o son apenas gestionados con otras arengas.

## La suerte de las reformas

No era esperable, ni lo es para el devenir, un sobresalto en la formalidad de las instituciones; no desde el propio gobierno, que busca por el contrario la estabilidad y normalidad en su funcionamiento, para que dentro de esa lógica se produzcan los planes de reforma, no por fuera de lo establecido. Es más bien desde la derecha extrema -de la composición de fuerzas que se sintió desplazada en 2022, con la nueva realidad política de un gobierno que fue elegido por el hartazgo de amplios sectores populares-, que podía haber provenido esa intentona, y desde donde no es descartable se pueda dar impulso, a una especie de asalto gradual o golpe paulatino para cercar o desalojar a Petro, en todo caso para desgastarlo obligándole a frenarse en su propósito de cambio y pasar a la historia como un paréntesis sin trascendental contenido.

La paradoja está en que Petro tiene un metabolismo político suficiente para no aspirar a engullir año tras año con tranquilidad en su silla, sin impactos de fondo y a largo plazo, de los que dependa no sólo el registro histórico de su período como baluarte reformador, sino la continuidad con otro mandato de cambio que tenga su sello o uno con equivalencia o parecido, de tal modo que él sea un gran referente tras su salida probable en agosto de 2026, no antes. La contradicción está así servida: no aspira a ser un paréntesis sino una nueva página, para lo cual debería haberse atrevido hace meses a nuevas alianzas y correlaciones.





Hasta ahora esa búsqueda de alianzas no ha sido en realidad con las fuerzas sociales que le procuraron ese trampolín. Pero tampoco se ha terminado de virar cediendo del todo a las tendencias políticas o partidistas con las que armó una coalición para iniciar su gobierno con un parte de serenidad al régimen, dándoles representación importante en ministerios claves a personajes de esos círculos. No debe en ese sentido olvidarse que efectivamente algunos avances se han proclamado, aún muy cortos o en las nubes, o han sido propuestos con relativa sustentación, o se han comenzado a tramitar pese a la ofensiva de los gremios empresariales y la gran prensa, y a pesar de la reconocida desvergüenza del Congreso, como también a bloqueos internos de sus funcionarios y sobre todo externos de las catervas tradicionales presentes en todas las instancias. También han tenido peso algunos gestos, como cuando con resolución pudo cortar en abril o en otros momentos con esos socios procediendo a componer un gabinete más suyo, siendo así sembrado de más minas el destino, no el personal, sino el del país. Compensando enseguida como cuando ha hecho guiños a Uribe y otros de su ralea.



## Está por verse la vida

Colombia se debate así en la lógica de la incertidumbre de un régimen que más allá de encapsular al presidente, lo controla y lo chantajea, siendo él mismo presa y dócil a ese objetivo: sabe hasta dónde le van a aguantar, no su retórica, muy profusa por cierto, sino la dinámica de cambio que sea capaz su gobierno de aplicar traspasando a otras realidades. Esa retórica, junto a su personalidad expuesta como problemática, es llevadera para la derecha, y para la izquierda de papeles, aun a riesgo del ridículo.

Se encumbra un discurso de “Colombia como potencia mundial de la vida”, que destaca a nivel internacional a su vez sobre la paz, la guerra inútil contra las drogas, la resolución de conflictos, la lucha contra las causas del cambio climático y otras nobles consignas. El 23 de diciembre en un almuerzo con ex habitantes de calle en la Casa de Nariño, expresó su empatía con las víctimas palestinas: “No puedo yo hoy como revolucionario que soy, porque lo sigo siendo en mi corazón, más que expresar mi condolencia a todo ese pueblo que sufre, allá donde nació Jesús”.

Si sus disertaciones pueden ser magistrales o sus palabras encomiables, así como su compulsión twittera altamente reveladora, los hechos no cursan por ese camino de convicción y coherencia. Claro está que podríamos ir peor, en el manejo macro económico, en la mayor descomposición por cuenta de la corrupción generalizada o en otras exploraciones, pero, como lo anotamos al comienzo para enmarcar este balance, Petro no debe a las maquinarias tradicionales su victoria en junio de 2022, sino a los estragos del hambre y del abandono que hicieron que miles y miles de colombianos en la pobreza más extrema desafiaran en 2021 el enclaustramiento disciplinar por la pandemia del Covid, el terrorismo de Estado, el trato militar a la protesta social, y salieran en masa a enfrentar la invisibilización y la indolencia, montando a Petro como esperanza de un país viable, hasta que llegó a la presidencia. De ahí que sea la razón por la que no se le pueda medir con la misma tabla que se podría emplear para Duque, Santos o Uribe como alfiles de un sistema de muerte. La perspectiva de Petro es, desde su proclama de transformaciones para la vida, bien distinta a la de esos operadores y garantes de otros intereses.





A Solano

## Castas aseguradas

Es por esa contradicción de orden histórico y no coyuntural, que el balance del 2023 en cuanto a la dimensión política del país, no puede ser reducido a lo que habitualmente se pone en la palestra para dibujar un paisaje en el que predominan sólo comparaciones con otros gobiernos, o cayendo en el abultamiento de rasgos personales o incongruencias familiares o de allegados, como a Petro se le ha buscado apalear por cuenta de algunos casos (el de su hijo, el de su hermano o el de su jefa de gabinete), o en el relato de otras extorsiones, de conspiraciones de cajón, o sea regulares o corrientes, como siempre las ha habido cuando unas determinadas alianzas se resquebrajan, pero sin que sea afectada la racionalidad del régimen dispuesto a hacer trizas lo que sea.

La vida política y la seguridad e impunidad estratégica de las castas no se ha visto en menoscabo. Mientras éstas recuperan espacios como pasó en las elecciones del 29 de octubre, el país sí está regado de sangre de líderes sociales, los movimientos alternativos no pueden en



ese ambiente elevar su participación y su voz, cuando los paramilitares no dejan de avanzar en áreas de inserción del mercado capitalista legal o ilegal, con el apoyo de núcleos claves y mandos en las Fuerzas Armadas estatales, de los clanes regionales, además de su articulación con las nuevas formas de guerra subrogada que impulsan los gringos.

La equivocada matriz de Paz Total que Petro y una parte fundamental del país decidió propagandizar, con profundización en el 2023, demuestra que la prioridad es fragmentar en paralelo al ELN para conminarlo en una Mesa de Diálogos y desmovilizarlo en el escenario de golpes ya dados o a propinar, como lo han intentado siempre, habilitando a las bandas fruto de la degradación del país, como interlocutoras en esa homologación inadmisibles, tras la cual las soluciones políticas al conflicto no pasan por cesiones desde arriba cumpliendo una agenda, sino por el uso que el régimen busca seguir haciendo de esa descomposición que sus políticas han producido.

De ahí que exista frustración, esa es la principal comprobación, porque precisamente para lo que fue elegido Petro, o sea para poner en marcha transformaciones o cambios básicos urgentes que corresponderían a una democracia elemental, no se han dado éstos mínimamente, teniendo un discurso de ese talante, contando con unos resortes o instrumentos de choque para ello y un apoyo eventual en las mayorías. En lugar de esa vigorosa evolución que es una demanda popular, han prevalecido los cálculos necesarios a fin de no agrietar el respaldo del establishment o red de poder real establecido, el nacional y el global del que depende parte de sus licencias para permanecer, en concreto Estados Unidos y Europa, que le permitan subsistir con vigilancia de daños y reposición de fichas en lo que le resta en Palacio, no siendo más que dos escasos años con los que cuenta (2024-2025), pues los últimos meses de su gobierno en 2026 tendrá ya 'el sol a su espalda'.

2023 fue el turno de la propuesta de cambio. En adelante el protagonismo lo cobrarán: la ultraderecha que cómodamente ve el deterioro y el paso del tiempo, preparando nuevas caras, un Lafaurie o cualquier otro Milei; o el pueblo movilizado que habrá aprendido que no basta ver de lejos la espada de Bolívar.



“ El precio que Israel pagará es su desintegración moral. La clase dominante de Israel está impregnada de cinismo y arrogancia, no retrocederá ante ningún crimen para mantener el control de la situación, pero no podrá mantener ese control por mucho tiempo, porque la catástrofe de los palestinos es la catástrofe moral de los israelíes. La memoria judía no puede coexistir por mucho tiempo con la responsabilidad por un genocidio.

Hay algo horrible en la forma en que los europeos dan la espalda cuando se está produciendo un genocidio a poca distancia de ellos, tal como lo hicieron en las décadas de 1930 y 1940, cuando se estaba produciendo un genocidio en su territorio, pero no ante sus ojos mediatizados como ocurre hoy.

Franco Berardi. Epicentro.  
Contexto y acción, 28-11-2023

